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El próximo 27 en la plaza de 
la Revolución es la cita con 
la Patria

Las voces 
del poder

Vanguardia 
a capítulo

Aquí lo dijo Fidel, desde el balcón 
donde nos amaneció el enero victo-
rioso: “Si en esta plaza se ha reunido 
virtualmente la ciudad entera, es por-
que a la ciudadanía le está interesando 
su destino, es porque a la ciudadanía le 
está interesando todo cuanto atañe a su 
futuro y a sus derechos”.

Por eso nadie puede extrañarse de 
que este ha sido otro año de partos, 
como todos los de quienes pujan a la iz-
quierda la vida. Igual que en 1961, 1989… 
el 2021, en que una pandemia puso en 
paro al mundo entero, no nos sorpren-
dieron epidemias introducidas de con-
trabando, ni tuvimos que colocar pun-
tos sobre misiles… pero, como siempre 
pasa en un país de necios, hubo molinos 
que enfrentar.

Nada nos ha sido fácil, construir una 
Patria es la edifi cación más imperfecta 
y hermosa que puede obrar un pueblo. 
De ahí que los aplausos nos llegan a 
veces a voz quedada, pero las man-
chas alguien las grita desde tribunas 
de cartón. 

Y ese es el peso que carga el cora-
zón de un país que tiene que probar a 
la Historia la resiliencia del socialismo 

al tiempo que se arma en sus hijos: los 
universitarios-facilitadores en centros 
de aislamiento, los que vistiendo bata 
blanca salvan de la COVID-19 con la in-
tuición del conocimiento y los insumos 
contados, los obreros que no detuvie-
ron las fábricas o los centrales, quienes 
limpiaron las calles o reajustaron hora-
rios en las bodegas donde equitativa-
mente repartimos lo que tenemos, los 
pequeños que estudiaron desde casa 
frente a un televisor y los maestros que 
los acompañaron siempre aun en la 
distancia. 

La pasión no nos ciega. Las trabas hu-
manas que se enmascaran en “las cul-
pas del sistema”, el poderosísimo Im-
perio que nos mantiene en jaque en un 
ajedrez a muerte, la economía que no 
llega al plato en la variedad y la canti-
dad que el trabajador merece… son la 
prueba de que hay mucho que cambiar 
todavía a los 63 años de la independen-
cia defi nitiva. La fórmula del cambio 
igual la conocemos, el consenso que 
nos trajo hasta aquí tiene que seguir 
generando las transformaciones colec-
tivas que merecen la memoria y la vida 
de nuestros padres.

Por eso en las jornadas más difíciles 
del año, en medio de las dolorosas pér-
didas de la COVID-19, las calles se llena-
ron de pueblo. Más allá de las carencias 
y las limitaciones sanitarias hay asuntos 
sagrados que no admiten dilaciones. 

Mucha sangre y luto nos sostienen y la 
defensa de nuestras conquistas, tan reales 
como las palmas, es un derecho irrenun-
ciable que reafi rmamos ante el enemigo 
de siempre, el que ni con campañas de 
descrédito y planes renombrados podrá 
enfrentar a un buen cubano contra otro.

Las plazas han sido los escenarios 
para el Baraguá de estos tiempos. En ju-
lio último aquella que cambió su nom-
bre por el de la conquista mayor de esta 
Revolución fue testigo de lo que tanto 
desconcierta. La continuidad sigue 
siendo la mayoría, y allí volvió a alum-
brar otro amanecer. 

Desde el balcón el Rebelde miró a su 
pueblo a través de los pioneros, de los jó-
venes, del médico… del combatiente que 
se dio cita con la convicción como escudo; 
y el mantra fue el mismo de la primera vez 
“la libertad no es todo. La libertad es la 
primera parte, la libertad para empezar a 
tener el derecho de luchar”.

Los derechos verdaderos no se arre-
batan fácilmente, también lo dijo Fidel. 
Por nuestra soberanía, en noviembre, 
en mayo o en enero, saldremos a con-
fi rmar certezas. 

Así lo haremos este 27 de diciembre 
como prueba de que no tiene que ser 
Primero para celebrar el Triunfo. Defen-
der la tranquilidad de nuestras calles, 
la autodeterminación ganada a fuerza 
de coraje, las risas de los niños en los 
parques como salvavidas para cualquier 
tormenta, el país que se renueva desde 
los polos científi cos y las aulas univer-
sitarias, las medallas al cuello de nues-
tros deportistas, el trabajo como fruto 
que enaltece la moral… las conquistas 
de una Cuba a la que no le han regalado 
nada.

Nos veremos, una vez más, en la plaza 
desde las 6:00 a.m., ahora en la de la 
Revolución, en la del Mayor General Ig-
nacio Agramonte, en las calles… porque 
bien lo sabemos, el derecho a preservar 
la soberanía nadie se lo puede quitar a 
un pueblo rebelde. La libertad es el pre-
mio de los que aman y fundan todos los 
días, y por ella siempre habrá que darlo 
todo.

Marcha patriótica por la victoria
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas
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SITUACIÓN INSOSTENIBLE
Con la misma prontitud que se re-

solvieron el salidero de la calle Pobres 
y la obstrucción de San Ramón le so-
licitamos a Luis Julio Pérez Avilés, di-
rector de la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado Camagüey, se atienda 
el reclamo de María Eugenia Castillo 
Margenat, vecina de calle Martí No. 742. 
Allí una tupición de aguas albañales 
inunda varios patios y corre por la ca-
lle, hasta se desborda por los servicios 
sanitarios dentro de las casas, esto sin 
hablar de la fetidez y los mosquitos. 

El problema se ha planteado en varias 
instancias y no se soluciona; el número 
de reporte inicial es el 94. Recordamos 
que este tema de años anteriores, al 
parecer demanda de un trabajo más 
serio y defi nitivo.

QUE SE HAGA LA LUZ
Vecinos del reparto Florat alertan so-

bre la falta de alumbrado público en la 
calle 25 de Julio, según explican, porque 
al encenderse hace corto circuito den-
tro de las viviendas, y aunque se reporta 
a la empresa eléctrica nadie se persona 
para tomar medidas. En una situación 
parecida se encuentra el reparto Julio 
Antonio Mella, asunto que se planteó 
en intercambio con el Primer Secretario 
del Partido de la provincia durante un 
recorrido por el distrito a propósito del 
proyecto Somos Continuidad y se pla-
neó su solución.

CUARTERÍA DE UN QUINQUENIO
Para octubre de 2019 tenía fecha de 

terminación la cuartería 20 de Mayo                      
No. 346 y ya se acaba 2021. Es compren-
sible entonces la misiva que nos llega 
de sus “moradores”, en su mayoría an-
cianos, agregados en otras viviendas 
(desde 2016) “donde ya molestan”, se-
gún nos dicen, y desesperados porque 
llevan dos años de quejas elevadas sin 
respuestas. 

VIVIENDA EN EL HIT PARADE 
Relatar aquí el “peloteo” que ha su-

frido en Vivienda Nancy Viamontes Al-
fonso para concretar los trámites de 
arrendamiento de vivienda del Estado 
sería imposible por el espacio, pero en 
síntesis, más de dos años lleva de una 
ofi cina a otra intentando obtener su 
documentación y le ha sido imposible. 

Ella reside en Carretera Central No. 172 A                                                                                   
entre 2da. y 3ra., reparto Froilán Qui-
rós, el número de registro de entrada 
273/2019 del 10 de julio de 2019, expe-
diente 01-1807-19.

AHORA TOCA ESPERAR
Al parecer la preocupación de Maris-

leydis Martínez Álvarez por la situación 
de la vivienda de su hija y nietas tendrá 
resultados el año próximo. En misiva 
de Nadiezhda Guerra Avello, directora 
provincial de Vivienda, el caso está 
identifi cado en Najasa como uno de los 
pendientes y se valoró su incorporación 
en el plan de inversiones de 2022 para 
la adaptación de un local habitable en 
una vaquería cercana a donde residen, 
en coordinación con la UBPC José Luis 
Tasende.
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Una jornada por la Patria
PARQUEOS 

Casino, Parque de Arena, en la calle San Joaquín, Palacio de los Matri-
monios, La Caridad y la Polivalente.

TRANSPORTE URBANO
El servicio de ómnibus comenzará un sistema de trompeo a las                                                                                                                                              

4:00 a.m. con los medios designados para ello, hasta que fi nalice la trans-
portación de los participantes en la marcha; posteriormente los ómnibus 
se incorporan a sus respectivas rutas en su programación normal.

RUTAS Y RECORRIDOS
DISTRITO JOAQUÍN DE AGÜERO

Villa Mariana-La Zambrana. Ida: Camino del Acueducto, Avenida 
de los Mártires, Tomás Betancourt, Avenida Finlay, Saratoga hasta La 
Zambrana; regreso: La Zambrana, Saratoga, Avenida Finlay, Joaquín de 
Agüero y 25 de Julio hasta la Plaza de Méndez, Camino del Acueducto.

Plaza de Méndez-La Zambrana. Ida: Plaza de Méndez, Avenida de los 
Mártires, Tomás Betancourt, Avenida Finlay, Saratoga hasta La Zam-
brana; regreso: La Zambrana, Saratoga, Avenida Finlay, Joaquín de 
Agüero y 25 de Julio hasta la Plaza de Méndez, Camino del Acueducto.

Kilo 7-Albaisa-La Zambrana.
Cromo-La Zambrana.
Reparto Lenin-La Zambrana.
Ida: Avenida Finlay, Saratoga hasta La Zambrana; regreso: La Zam-

brana, Saratoga, Avenida Finlay, hasta el reparto Lenin, Albaisa o Cromo.
DISTRITO IGNACIO AGRAMONTE

Tagarro–Casino. Ida: Carretera Central hasta Calle Cuba; regreso: Can-
delaria, Calle 1ra., Carretera Central hasta Tagarro.

Modelo–Casino. Ida: Carretera Central hasta Calle Cuba; regreso: Can-
delaria, Calle 1ra., Carretera Central hasta el Modelo.

Nadales–Casino. Ida: Nadales, Carretera de Vertientes, Madame Curie, 
Carretera Central, Calle Cuba; regreso: Candelaria, Calle 1ra., Carretera 
Central, Madame Curie, Carretera de Vertientes hasta Nadales-Isabel 
Hortensia.

Planta Mecánica–Casino. Ida: Calle Micro, Palomino, Calle C del reparto 
Agramonte, Carretera Central, Calle Cuba; regreso: Candelaria, Calle 1ra., 
Carretera Central, calle frente a Maternidad, Palomino, Calle Micro.

Porvenir-Casino: Ida: Rpto. Porvenir, Madame Curie, Carretera Central, 
Calle Cuba; regreso: Candelaria, Calle 1ra., Carretera Central, Madame 
Curie, Carretera de Vertientes hasta Nadales.
DISTRITO JULIO ANTONIO MELLA

Hospital Psiquiátrico–Casino.
La Rafelita–Casino.
Ida: Carretera Central hasta Arrieta; regreso: Desde Avenida de la Li-

bertad entre Arrieta y Plaza, Carretera Central hasta Avenida de Jayamá 
y Hospital Psiquiátrico.

Yaba–Casino. Ida: La Yaba, Carretera de Santa Cruz del Sur, Dolores 
Betancourt, Domingo Puente, hasta Arrieta; regreso: Desde Arrieta, Ca-
rretera Santa Cruz del Sur hasta La Yaba.

ZONAS DE PARQUEO
La Zambrana: los ómnibus situados en el Distrito Joaquín de Agüero.
Avenida de La Libertad: los ómnibus que transportan los distritos Julio 

A. Mella e Ignacio Agramonte.

1. ACLIFIM, ANSOC, ANCI y ACRC.
2. Bloque de la Solidaridad.
3. Salud.
4. Educación.
5. Cultura.
6. Azucareros.
7. Comunicaciones.
8. Energía y Minas.
9. Hotelería y Turismo.
10. Construcción.
11. Industria Alimentaria.
12. Transporte.
13. Sector Agropecuario.
14. Comercio.
15. Administración Pública.
16. Industria.
17. Civiles de la Defensa.

ORDEN Y UBICACIÓN 
DE LOS BLOQUES PARA 
LA MARCHA POR LA 
VICTORIA
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Con una amplia infraestructura in-
dustrial, portuaria y turística, Nue-
vitas tiene un gran potencial para 

aportar más en esos sectores económicos 
claves, y en el agropecuario y la presta-
ción de servicios básicos a la población.

Sobre tales ideas versó el debate en 
la Asamblea de Balance del Partido Co-
munista de Cuba (PCC), donde sus de-
legados coincidieron en que el contexto 
actual exige de militantes identifi cados 
con esa realidad, combativos y capa-
ces de señalar los problemas en el mo-
mento adecuado y transformarlos.

El informe de la cita recoge que la 
modernización en marcha de la fábrica 
de cemento 26 de Julio, de notable sig-
nifi cación territorial y nacional, registra 
atrasos por la fl uctuación de los traba-
jadores ante inconformidades con los 
sistemas de pago, falta de maquinarias 
y herramientas, desvíos de recursos, 
además de la poca efectividad del se-
gundo turno de labor con problemas de 
improductividad y organización.

En representación del Partido en la 
entidad intervino Yordanka Domínguez 
Barroso, quien dijo que en las rendicio-
nes de cuenta de los directivos ante el 
Comité del Partido, y en las reuniones 
de los núcleos se proponen exigir por el 
cumplimiento de los indicadores previs-
tos y acompañar a la administración en 
la ejecución de las tareas.

Es un reto de la Empresa de Cemento, 
de conjunto con sus trabajadores, uti-
lizar bien el presupuesto asignado sin 
descuidar la calidad y el tiempo pac-
tado en cada objeto, manifestó.

Al respecto, Roberto Conde Silverio, 
ratifi cado como primer secretario del 
Comité Municipal del PCC, aseveró que 
si bien existen problemas objetivos, 
también hay que reconocer los subjeti-
vos, y ejemplifi có las difi cultades en el 
funcionamiento del segundo turno y en 
los rendimientos de las entidades cons-
tructoras que no llegan ni al 30 % de los 
objetos de obra, cuestiones en las que 
el Comité del Partido tiene que ejercer 
una mayor exigencia y control.

De manera general, los planes de pro-
ducción de otras entidades como la Em-
presa Química Revolución de Octubre, la 
termoeléctrica 10 de Octubre, la fábrica 

de alambres Gonzalo Esteban Lugo y el 
Puerto Tarafa se han afectado por falta 
de fi nanciamiento para la compra de 
materias primas, averías repetitivas, la 
obsolescencia tecnológica y la falta de 
mantenimientos, precisa el informe.

Tal situación ha estado derivada, ade-
más, por retrasos en la llegada de re-
cursos y en la no proyección de nuevas 
inversiones de esos centros.

La producción de alimentos y la re-
vitalización del sector agropecuario, 
que potencia el municipio en las zonas 
agrícolas de Camalote y San Miguel, fue 
ampliamente debatida pues esta rama 
puede incrementar sus aportes, insufi -
cientes aún, incluyendo las entregas de 
leche de vaca a la industria y de la carne 
bovina.

Juan Pérez Martínez, delegado por el 
departamento de Sanidad Vegetal en el 
municipio, remarcó que además de los 
fértiles terrenos de las mencionadas co-
munidades agrícolas, es preciso explo-
tar y recuperar la actividad de la granja 
urbana en la ciudad de Nuevitas a través 
de los organopónicos y patios, que per-
miten producir vegetales y hortalizas.

Todos somos responsables, afi rmó, de 
lograr esta transformación que benefi -
ciaría a la urbe cabecera, la cual con-
centra la mayor parte de la población.

Acerca del turismo se trató la nece-
sidad de perfeccionar el encadena-
miento entre los hoteles de la playa 
de Santa Lucía y las bases producti-
vas, para mejorar las ofertas en esas 
instalaciones.

Ariel Santana Santiesteban, miembro 
del Comité Central del PCC y primer se-
cretario en Camagüey, consideró que la 
fortaleza está en la unidad y el Partido 
es el alma de la Revolución, lo cual se 
logra si cada militante hace lo que le 
corresponde en función de resolver las 
difi cultades de su radio de acción, de 
donde vive o trabaja.

Reconoció el alto nivel de preparación 
y compromiso político de la membresía 
para que Nuevitas avance mucho más, 
e instó a transformar el actuar de mi-
litantes y directivos, con el objetivo de 
responder a la recuperación económica 
esperada en el país durante el próximo 
año.

El municipio de mayor diversidad 
económica agropecuaria y cañera 
de Cuba, dispone de tierras férti-

les, sistemas de riego por rescatar y el 
privilegio de dos empresas agroindus-
triales azucareras en activo, aún caren-
tes de cañas locales sufi cientes (por 
sembrar y rehabilitar) sin embargo, ello 
no benefi cia lo sufi ciente a sus comu-
nidades agrarias, bateyes y población 
urbana, según debatió la Asamblea de 
Balance del Partido.

La reunión de la militancia vertientina 
renovó parte de su Comité Municipal 
integrado por 45 miembros, incluido el 
primer secretario, ahora desempeñado 
por el ingeniero agroindustrial, Alexei 
Prado Prado, quien aseguró que, junto al 
pueblo de ese extenso territorio, recupe-
rarán la diversa producción alimentaria y 
cañera, y están inmersos en los prepara-
tivos para la venidera zafra en los inge-
nios Panamá y Batalla de Las Guásimas.

Mientras algunos productores ca-
ñeros representantes de cooperativas 
estatales y del sector campesino, re-
saltaron logros “pírricos” en los cul-
tivos varios y la ganadería vacuna, e 
incumplimientos en sus deberes eco-
nómicos principales, integrantes de la 
presidencia encabezada por Ariel San-
tana Santiesteban, miembro del Comité 
Central y primer secretario del Partido 
en Camagüey, insistieron en que el tra-
bajo político-ideológico en cada lugar 
comienza con el ejemplo, combativi-
dad y trabajo creador de los militantes 
del Partido, cuyos resultados tienen que 
apreciarse en el bienestar de la comuni-
dad, de ahí el liderazgo protagónico de la 
organización en que debe presidir cada 
tarea, por difícil que parezca, en bene-
fi cio popular y de la economía del país.

Aurelio Fumero Sosa, del Buró Provin-
cial del Partido, al resumir la asamblea 
en Vertientes, lejos de halagos y com-
placencia por los discretos avances de 
los últimos cinco años, tomó como re-
fl exión el “mejor”, la producción de le-
che y carne. Esta presenta defi ciencias 
en la calidad de la masa bovina por el 
bajo rendimiento lechero por vaca en 
ordeño, entre otros inconvenientes, por 
la no introducción de la inseminación 

artifi cial que frena el desarrollo gené-
tico de ejemplares idóneos, la falta de 
alimentación animal debido a incum-
plimientos de la siembra de plantas 
proteicas y otras especies forrajeras, 
agravado por la carencia de derivados 
de la caña de azúcar, a partir de las no 
cumplidas zafras.

Fumero Sosa instó a los vertientinos 
a ejecutar nuevos planes de siembra de 
caña, con plantaciones de calidad, me-
jor preparación de los suelos y semillas 
que permitan elevar los rendimientos 
por hectárea con una buena población 
vegetativa, parejamente con la produc-
ción de alimentos agrarios y la crianza 
de rebaño menor para las poblacio-
nes agroazucareras y las aledañas. A 
los arroceros del territorio les orientó 
aprovechar al máximo los recursos dis-
ponibles, pese a las escaseces tecnoló-
gicas impuestas por el bloqueo yanqui 
y a contratar, controlar y apoyar los 
convenios con los cosecheros para evi-
tar los desvíos comerciales del deman-
dado cereal en la dieta popular.

Vertientes incumple hace más de tres 
años con la producción arrocera. Hace 
varias zafras que sus dos ingenios no 
producen el azúcar asignado y tam-
poco mejora la alimentación popular 
a pesar de los polos de cultivos varios 
rescatados a la maleza que, por défi cit 
de fuerza laboral y mala organización, 
control y fi scalización de los medios 
automotores y otros recursos disponi-
bles se plantan y vuelven a perderse en 
la manigua.

Santana Santiesteban insistió en 
que los militantes deben ser recepti-
vos y siempre buscar la solución defi -
nitiva o alternativa a las inquietudes 
comunitarias.

Reiteró el reconocimiento al perso-
nal de la Salud por el enfrentamiento 
heroico y efectivo a la pandemia y dijo 
que todos somos responsables en cual-
quier lugar donde nos encontremos de 
protegernos y proteger a nuestros se-
mejantes del contagio. Su intervención 
cerró con un merecido aplauso dedi-
cado también a los educadores cama-
güeyanos, abnegados forjadores de 
profesiones.

Roberto Conde Silverio 
(Primer Secretario)

Miguel Hernández Núñez
(Actividad Industrial)

Esmarilis Céspedes Peña 
(Educación y Salud)

Yailin Lescay Bayamo 
(Esfera Político-Ideológica)

Por Rolando Sarmiento Ricart
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva 

Reinel Recio Siclét
(Actividad Agroalimentaria)

Vertientes puede
vivir mejor

Alexei Prado Prado
 (Primer Secretario)

Luis Enrique García Rosell 
(Educación y Salud)

Juliet Gamboa Mayo, 
(Consumo y Servicios)

Danelis Díaz Sosa
(Esfera Político-Ideológica)

José Mijail Guerra 
(Actividad Agroalimentaria)

Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN) 
Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

En sectores económicos 
está el reto de Nuevitas
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La Asamblea Municipal de 
Balance del Partido allanó 
rápido, directo y claro, una 

realidad que todavía golpea: 
las producciones principales 
de este sureño territorio no lo-
gran borrar defi nitivamente sus 
deudas con los planes.

La etapa mostró las insufi -
ciencias en indicadores de la 
agricultura como es el plan de 
entrega de leche a la industria, 
la contratación y comercializa-
ción de la rama agropecuaria.

Ello entrañó también que 
asuntos tan cardinales en el de-
sarrollo integral se vieran  per-
judicados en sus propósitos: la 
exportación y la necesaria sus-
titución de importaciones.

¿Qué afecta lograr el fl ujo 
adecuado de la leche a la fá-
brica? El problema está clara-
mente identifi cado: si no hay 
garantía de alimento animal, 
pues persisten la baja prepa-
ración de tierras para pastos y 
forrajes, unido a insufi ciencias 
en la reproducción y la agro-
tecnia, ello ensombrece la ne-
cesaria dinámica en el trabajo 
requerido.

Esas problemáticas no son 
las únicas. La inestabilidad en 

los cuadros de dirección es 
otro elemento que obra como 
pesado lastre en el esfuerzo 
por crecer, imposible si adicio-
nalmente la ciencia y la téc-
nica no ocupan un puesto de 
vanguardia.

Las evaluaciones realiza-
das llaman a una profunda 
refl exión: solo 15 de 35 enti-
dades previstas cumplen su 
compromiso del vital alimento, 
y de las 20 que adeudan el 
producto, nada menos que 
el 70 % pertenece al sector 
cooperativo-campesino.

Entre los que exhiben débitos 
con las metas previstas afl oran 
cuatro Unidades Básicas de 
Producción Cooperativa (UBPC) 
y dos Unidades Empresariales 
de Base, con un grupo de in-
cumplidores reiterados como 
la Cooperativa de Producción 
Agropecuaria (CPA) Salvador 
Allende, y las UBPC Ramón Fon-
seca y Combate de Saratoga.

Pese a que se sobrecumple 
en un 39 % el compromiso de 
aporte de carne vacuna, inci-
den detalles internos muy ne-
gativos, tal como se evalúa en 
el propio informe al evento, 
pues lograr esa cifra ha impli-

cado entregar 1 086 cabezas 
por encima, para compensar 
el bajo peso de los animales, 
lo cual compromete el creci-
miento perspectivo de la masa 
para el venidero año.

La ganadería es uno de los 
soportes de la economía en 
esta localidad, donde la detec-
ción de jóvenes para el estudio 
de carreras afi nes no se acerca 
a la necesidad de fortalecer la 
debilitada fuerza técnica.

Tal vez las carencias de es-
pecialistas sea una de las cau-
sales de la poca utilización de 
la inseminación artificial y 
el mejoramiento de la gené-
tica, imprescindibles cuando 
el cuadro de muertes en el 
sector estatal afectó a más 
de 1 630 animales, fenómeno 
localizado esencialmente en 
predios estatales.

Entonces salen a relucir el 
pobre desempeño de las jun-
tas directivas y la Delegación 
Municipal en el control y segui-
miento sistemático de las ra-
zones que provocan esas ano-
malías, que a la larga pueden 
poner en peligro los aportes de 
alimentos a la población.

La vigilancia campesina y el 
adecuado cercado perimetral 
tienen grietas, y por esas defi -
ciencias, que no son las únicas, 
aumentó el hurto y sacrifi cio de 
ganado mayor, con afectaciones 
económicas que sobrepasan los 
870 000 pesos.

Alfredo Sifontes, de la Coo-
perativa de Créditos y Servicios 
(CCS) Reynaldo León, manifestó 
que ellos son de los que logran 
el millón de litros de leche, ci-
fra que pudiera ser superior si 
todos sus asociados cumplie-
ran con lo que les toca, aunque 
ahora hace dos años que no 
llegan a esa relevante cantidad.

En torno al rol de los núcleos, 
Ariel Santana Santiesteban, 
miembro del Comité Central 
del Partido y primer secretario 
en Camagüey, dijo que deben 
darle un mayor seguimiento a 
la labor de la UJC, pero que esa 
labor hay que extenderla a to-
das las organizaciones de cada 
institución.

El dirigente señaló, como 
cuestiones a mejorar, los aná-
lisis internos con la membresía 
partidista, y el insufi ciente uso 
de las comisiones de trabajo, 
que en el caso de Najasa solo 

en el 14 % de sus organizacio-
nes de base se analiza el tema 
del delito, y en apenas un 2,3 % 
de ellas, rinden cuenta los diri-
gentes administrativos.

La siembra de alimentos se ha 
visto revitalizada con la crea-
ción de tres polos productivos, 
pero que están signados por 
bajos rendimientos, entre otras 
causas, porque no se emplean 
adecuadamente las alternati-
vas con soluciones biológicas, y 
ello desemboca en el incumpli-
miento de 16 entidades con lo 
pactado para Acopio.

El rol de la Salud en estos 
duros meses fue ponderado, 
aunque debe trabajarse en la 
política de cuadros, y en la es-
tabilidad de los médicos en co-
munidades alejadas como Las 
Piedras y Las Catalinas.

El nuevo Comité Municipal 
quedó integrado por 35 miem-
bros, quienes promovieron a 
Kelmis Ramos Caballero como 
su primer secretario. Fueron 
elegidos los ocho delegados a 
la Asamblea Provincial de Ba-
lance del Partido, a celebrarse 
en febrero del próximo año.

Najasa: deudas con la producción

Kelmis Ramos Caballero 
(Primer Secretario)

Yenni Llanes Bernada
(Esfera Político-Ideológica )

Andrés Martín Torres
(Actividad Agroalimentaria)

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Yang Fernández Madruga
Foto: Leandro Pérez  Pérez

El primer Taller de Medio Ambiente Desarrollo 
Sostenible 2021 sesionó en este territorio con 
la participación de delegados de diversas insti-

tuciones medioambientales de toda la región, que 
expusieron proyectos investigativos de forma virtual 
y presencial, mostraron resultados factibles y deba-
tieron sobre las problemáticas relacionadas con el 
cambio climático y las acciones más coherentes para 
contrarrestarlo.

Durante el encuentro, organizado por el Minis-
terio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma), fi lial Camagüey, y como parte de las jor-
nadas destinadas a celebrar el día del patrimonio 
natural de Cuba, se efectuaron tres comisiones 
vinculadas con la biodiversidad y de áreas pro-
tegidas, a los riesgos, desastres y adaptación a 
las condiciones adversas de las zonas verdes, así 
como la educación y gestiones que se realizan en 
ese sentido.

Entre las ponencias destacó la del especialista 
Oscar Parrado Álvarez, asociada a la percepción del 
riesgo sísmico en esta ciudad. Los principales re-
sultados y defi ciencias en 10 años de ejecución de 
acciones de rehabilitación costera en Santa Lucía, 
fueron ofrecidos por la especialista del Centro de 
Investigaciones Medioambientales de Camagüey 
(Cimac), Isis Hernández Sosa. Otra de las experien-
cias del evento fue la valoración del estado de con-

servación de especies de la fl ora camagüeyana, a 
cargo del científi co Isidro Méndez Santos. 

Ocupó un momento signifi cativo del encuentro, 
el taller Construyendo resiliencia costera en Cuba a 
través de soluciones naturales para la adaptación al 
cambio climático, por la Dra. C. Lisbet Font Vila. En 
ese mismo espacio se presentaron resultados como 
la reducción de riesgos a nivel local, el fortaleci-
miento de tales enclaves con el uso de estrategias 
de adaptación al medio y la reducción de riesgos y 
desastres dirigidos al género, los sectores funda-
mentales de desarrollo, los gobiernos a nivel local, 
nacional y comunitario.

Para cerrar el intercambio, que propició un esce-
nario para aunar esfuerzos, contribuir a la formación 
profesional y favorecer el diálogo entre las diferen-
tes disciplinas ambientales, se otorgó el Premio de 
Medio Ambiente, en la categoría correspondiente a 
entidades productivas y de servicios de la región a 
seis instituciones.

Recibieron además el galardón, ambientalistas 
con una labor meritoria los doctores en Ciencias 
Lisbet Font Vila, Orlando Rodríguez González, Isidro 
Méndez Santos, María Elena Zequeira Álvarez; los 
másteres Niurka Rosa González Pérez, Rebeca Gon-
zález López del Castillo y el licenciado Jorge Rolando 
Aguilar Pérez.

Por la contribución al cuidado del entorno durante 
25 años, el Cimac recibió un agasajo especial, al igual 
que al Centro Meteorológico Provincial, entidad que 
ha laborado 55 años con el propósito de velar por la 
tranquilidad de los cubanos.

Congratularon también, en ese marco, a entida-
des que exhiben logros importantes en el apoyo a 
la lucha contra la contaminación, el enfrentamiento 
al cambio climático, la gestión de recursos naturales 
e instrumentos de la política y gestión ambiental: 
la Ofi cina de Regulación y Seguridad Ambiental y la 
Unidad Científi ca Tecnológica de Base de Suelo, Em-
presa de Flora y Fauna.

La fi nca La Deseada, el Instituto Nacional de Recur-
sos Hidráulicos, la Empresa Eléctrica, la Delegación 
de la Agricultura, la Empresa Recuperadora de Ma-
terias Primas, la UEB División Territorial de Comer-
cialización de Combustible y el Centro de Ingeniería 
Ambiental, de igual manera, fueron aplaudidos por 
querer edifi car, desde su obra cotidiana, una socie-
dad más resiliente.

Ambientalistas de Camagüey: por una sociedad más resiliente 
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Los diputados de la circunscripción

Entre los 44 escaños de Camagüey en el Parla-
mento, 23 son delegados de circunscripción, tal 
como establece la Ley No. 131 Ley de organiza-

ción y funcionamiento de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y del Consejo de Estado de la Repú-
blica de Cuba.

Ellos son: Carlos Andrés Masid Castejón, con 25 
años en ese órgano; Francisca Sajes Márquez, Dixamy 
Rodríguez Gómez, Norquis Mercedes Caballero Rojas, 
Nelson del Sol Serrallonga, Gastón Idel Martínez Cés-

pedes, Aleisey Carmenates Llanes, Gerardo Alfonso 
Rubí, Juan Carlos Álvarez Requeiro, Reinier Jaeñez 
Batista; los además presidentes de consejos popu-
lares, Miguel García Fransuá, Teresa de la Caridad 
Tamayo Guerra, Yurismaikel Sánchez Horta, Rodney 
René Socarrás Bueno, Ydel Guevara Castellanos, 
Yoinis Arias Liriano; las también presidentas de 
Asambleas Municipales del Poder Popular Delfina 
María Rodríguez Santo, de Esmeralda,  Beatriz Ro-
dríguez Fernández, de Florida, Yudith Rojas Peña, 

de Najasa y Lissette Bouza Cabrera, y la vicepre-
sidenta de esa estructura en Sierra de Cubitas, 
Miriela Lugo Iglesia.

A propósito de los 45 años de creación de los Órga-
nos Locales del Poder Popular, conversaron con Ade-
lante acerca de sus experiencias e insatisfacciones, 
de cuánto más debe hacerse para enaltecer y apoyar 
a esos sostenes de la democracia. De los elementos 
comunes de sus respuestas, en sus voces, trata esta 
página homenaje.

EL DELEGADO, ESLABÓN FUNDAMENTAL 
DEL PODER POPULAR

El delegado tiene el mandato del 
pueblo y lo ejerce mediante su actua-
ción y su participación en los diferentes 
órganos locales del Poder Popular. 

Mantenemos un estrecho vínculo 
con la población, somos los más cerca-
nos a la gente, dominamos sus inquie-
tudes, estado de opinión y sentir, por lo 
que además de conocer los problemas 
y gestionar alternativas para las solu-

ciones, ya sea en la demarcación o con 
la intervención de diferentes organis-
mos, identifi camos las potencialidades 
y los ponemos en función del bienestar 
colectivo. 

Constituimos el enlace entre la co-
munidad y la Asamblea Municipal del 
Poder Popular y el Consejo de la Admi-
nistración, siendo la base del sistema 
político cubano y de la democracia del 
pueblo y para el pueblo, al cual le ren-
dimos cuenta.

S.O.S ¿QUIÉN PERMITE?
Insufi ciente atención y solución por 

parte de las entidades administrativas a 
los planteamientos, ya sean del proceso 
de rendición de cuentas o por despacho, 
demoras que empañan la confi anza y cre-
dibilidad en la gestión del delegado.

Poco vínculo de los directivos con la 
base en la circunscripción donde está el 
problema.

Escasa comprensión de las administra-
ciones de los centros donde laboran los 
delegados acerca de la importancia de su 
rol, por lo cual les imponen limitantes.

Falta de vínculo sistemático entre la 
Asamblea Municipal y el delegado. Este 
no puede tener privilegios, pero debe ser 
atendido de forma diferenciada.

Tiempo limitado que tiene el delegado 
por las múltiples funciones que realiza.

Grupos de Trabajo Comunitario incom-
pletos, en particular las organizaciones 
de masa.

Los trabajos que realizan los delega-
dos en las comisiones no se toman como 
fuente de partida para accionar sobre los 
señalamientos que se les hacen a las ad-
ministraciones y directivos en busca de 
mayor efi ciencia, ni se aplican medidas 
con la prontitud requerida.

Necesidad de mayor capacitación a los 
delegados.

                                                                                                             
¿Y SI PERDIÉRAMOS LA CONFIANZA DE LA 
CIUDADANÍA?

Para merecer esa confi anza hay que caminar 
junto al pueblo, ser receptivo, oír a todo el mundo, 
sentir los problemas de los demás como propios, 
informarse para dar respuestas que convenzan, no 
mentir jamás, recoger los problemas y tramitar sin 
cansancio su respuesta o solución.

Lo más importante consiste en que todos los 
que tenemos una responsabilidad con el pueblo la 
cumplamos bien, con seriedad, apegados a la ley, 
fortaleciendo el funcionamiento de los Grupos de 
Trabajo Comunitario, promoviendo la participación 
de todos,  escuchando criterios. 

Resulta imprescindible que el delegado sea aquel 
que realmente represente y defi enda los intereses 
del pueblo, que exija respaldo a su gestión por 
parte de los diferentes órganos y organismos, man-
tenga un sistemático y activo vínculo con sus elec-
tores para que estos lo identifi quen y vean en el 
centro de los problemas y los procesos.

El delegado debe ser líder, solidarizarse con el 
problema ajeno y trabajar de forma conjunta con el 
grupo de trabajo comunitario, desarrollando accio-
nes por el bien común.

Hay que fundamentar más la importancia del de-
legado de circunscripción, enaltecer su labor, que 
se comprenda que no tienen ni dan recursos y su 
verdadero rol es en función de la unidad y la trans-
formación material y espiritual de las comunidades.

Hubo muchos ejemplos de confi anza en nosotros 
durante la batalla contra la COVID-19, en el res-
paldo de los electores a las pesquisas de los dele-
gados y sus grupos comunitarios, en la denuncia de 
las indisciplinas sociales, en el apoyo a las acciones 
de protección a las personas y familias de mayor 
vulnerabilidad.

Pensamos que la gente nunca perdería la con-
fi anza en el delegado, mucho menos en el Poder 
Popular, pero si pasara habría que revisar qué he-
mos dejado de hacer, qué nos ha faltado, y lo que 
haríamos para rescatarla es aplicar el concepto de 
Revolución del Comandante en Jefe.

Por Daicar Saladrigas González. Foto: Leandro Pérez Pérez

DEL BARRIO AL PARLAMENTO Y 
VICEVERSA

Ser delegados de circunscripción nos 
ha aportado mucho en la labor de di-
putados, pues tenemos conocimiento 
desde la base de cuanto sucede y 
afecta una comunidad, cómo piensan 
y viven las personas, cómo actúan y 
prestan servicios las entidades y cómo 
se tendría que trabajar para resolver o 
aliviar los problemas. El parlamentario 
que es delegado de base tiene más ele-
mentos de lo que pasa en los barrios.

Ello permite aportar a que cualquier 
decisión se vote tomando en cuenta las 
opiniones del pueblo que nos eligió, 
además de transmitir ideas y experien-
cias que se tienen en las comunidades.

Es mayor la preparación integral para 
el intercambio con los electores, que 
nos permite explicar políticas, exigir 
porque funcionen bien las estructuras 
del Poder Popular y se cumplan a caba-
lidad las leyes.

Si ejercer como diputado hubiese 
sido una profesión que se estudia, sin 
la experiencia de ser delegado de base 
o a la Asamblea Provincial, ese cargo 
no tendría el mismo sentido. Estar ape-
gado al pueblo, conocer sus proble-
mas, atenderlo en ciclones, construir 
juntos una bodega o un consultorio, 
distribuir recursos necesarios de forma 
equitativa, son vivencias que no se tie-
nen desde otras estructuras.



La fi lial de la Universidad de 
las Artes ISA acogió del 13 
al 15 de diciembre la Jor-

nada lírica de concierto Amalia 
Simoni, dedicada a la obra y a 
la memoria de un entrañable 
maestro, el tenor José Urquiza 
(1935-2021).

Pepito, como se le conocía, 
nació el 11 de febrero de 1935 
en Trinidad, Sancti Spíritus; fue 
criado en Florida, y luego se ra-
dicó en la ciudad de Camagüey, 
donde brilló en muchos espa-
cios, en particular en el Coro 
Profesional y en el Dúo Dal-
mau junto a la soprano Aydee 
Dalmau.

“Una de las ilusiones que te-
níamos mi esposo y yo era abrir 
la escuela de canto en Cama-
güey, aunque existió sin que 
fuera ofi cial en el ISA”, contó a 
Adelante la cantante con quien 

compartió escenario durante 
más de 25 años, hasta su muerte 
el 13 de abril de 2021.

Urquiza, Joaquín Peláez y Ro-
sendo Fernández integraron el 
claustro fundador en los años 
ochenta de la escuela de su-
peración profesional Ignacio 
Cervantes, donde estudiaron 
Aydee y muchos cantores en ac-
tivo del Coro; e incidieron en la 
formación de solistas que hoy 
sobrepasan las cuatro décadas 
de vida.

“Para educar la voz como lí-
rico se necesita por lo menos 
cinco años. En Cuba hay dos 
escuelas, una en La Habana y 
otra en Holguín. Gracias a am-
bas, Camagüey se ha empezado 
a nutrir. Ya tenemos cinco gra-
duadas. Hemos intentado abrir 
la nuestra. El profesorado está 
completo”, explicó Aydee. 

Como profesores impulsaron 
desde 1993 la asignatura de 
Acompañamiento vocal dirigida 
a los pianistas; y en la fi lial uni-
versitaria desarrollaban el pro-
yecto artístico-pedagógico Bel 
Canto que ella al jubilarse con-
fi ará a jóvenes músicos.

“En Camagüey hay cultura 
para el arte lírico. Durante 16 
años tuvimos una peña en el 
patio de la Casa Natal de El Ma-
yor, y fue muy bueno porque el 
público creció, pero ese público 
ha envejecido. Para fomentarlo 
otra vez son importantes las 
presentaciones sistemáticas”, 
insistió la soprano.

El Dúo Dalmau ofrecía la Peña 
Martiana en la Biblioteca Pro-

vincial Julio Antonio Mella, y dis-
puso de encuentros con niños 
en la Sala José Marín Varona, 
donde también programaban 
sus conciertos.

Después de la mayor comple-
jidad por la COVID-19, la Jornada 
del ISA es la primera oportunidad 
de intercambio presencial, que 
Aydee aprovecha además para 
promover las nuevas promesas 
del canto lírico en Camagüey.

Entre las graduadas univer-
sitarias está la soprano Yaima 
Sánchez, egresada de La Ha-
bana con la tutora Bárbara Lla-
nes. Asumirá el proyecto con 
la soprano Denisse Guevara, la 
pianista Yalim Toledo y el clari-
netista Enrique Sifontes.

“Bel Canto ha sido una expe-
riencia maravillosa, también 
un reto grande porque nuestro 
trabajo implica una preparación 
vocal e intelectual, debemos 
investigar diferentes estilos y 
épocas. Es un arte difícil y her-
moso”, precisó Yaima.

Ella califi ca a Pepito y Aydee 
como “los promotores del canto 
lírico en Camagüey”. Fueron sus 
maestros en el Conservatorio 
de Música José White, por tanto, 
adjudica a ambos la mayor 
parte de su formación. 

“En el territorio se les debe 
dar más oportunidades a los 
cantantes. Abrir una academia 
favorecería nuestra cantera.
Ahora mismo casi todo se hace 
en el ISA y en la Sala de Concier-
tos de la calle Luaces. Se pudie-
ran sumar peñas de canto lírico 
donde incluir a los que han es-
tudiado e incluso a las personas 
empíricas con condiciones para 
presentarse”, señala la joven 
soprano.

En efecto, los conciertos del 
13, el 14 y el 15 de diciembre 
permitieron corroborar los ar-
gumentos de Yaima y Aydee, por 
los instrumentistas involucra-
dos. Estimulará, sin dudas, la 
difusión del patrimonio cultu-
ral en ese ámbito, y no solo de 
la fi gura de la cantante lírica y 
patriota camagüeyana Amalia 
Simoni (1842-1918).

A cargo de Yanetsy León González
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El Festival Olorum celebrará del 21 
al 23 de diciembre su décima edición 
y los 30 años del BFC.

Mantendrá sesiones teóricas en el 
Centro de Convenciones Santa Ceci-
lia, talleres de danza, y presentacio-
nes en plazas y teatros.

Acudirán las agrupaciones invita-
das Babul, de Guantánamo; Danza del 
Alma, de Villa Clara; y la compañía JJ, 
de La Habana.

Olorum es el festival del aché por-
que convoca fuerzas de la cultura ca-
magüeyana, irradia su buena energía 
y se multiplica en la acción de diver-
sas instituciones y personalidades de 
la provincia y del país.

Elsa María Avilés Carmenate (Elsita)
y Janixe del Rosario Jiménez (Cha-
rito) no son familia de sangre, pero 

en la escena han sido como gotas de 
agua. Causas y azares durante 30 años 
en el Ballet Folklórico de Camagüey 
(BFC) han fraguado su hermandad. Por 
la obra de la vida recibirán el Premio 
Olorum 2021.

“Muchas veces mi mamá me decía 
‘sí, yo te vi con el vestidito rojo’, y la 
de rojo era Charito, o pasaba al revés, 
su mamá la confundía conmigo”, contó 
Elsita quien junto a Charito ha prepa-
rado generaciones de bailarines como 
profesoras de la Universidad de las Ar-
tes ISA. En la compañía fundada y diri-
gida por Reinaldo Echemendía Estrada 

han imprimido el sello de un colectivo 
riguroso en la interpretación y la lim-
pieza escénica.

La obra Oddí oché (2016) les dio la 
oportunidad de interpretar a dos her-
manas, deidades del panteón yoruba. 
Elsita hizo de Yemayá, Virgen de Regla, 
la madre del mundo, de la que nacie-
ron los orishas; y Charito de Oshún, 
Caridad del Cobre, la dueña de las 
aguas dulces, de la felicidad. 

“Hemos bailado mucho para esas 
deidades, pero aquí se tocan cantos 
olvidados. El Maestro ha hecho un res-
cate de cantos y toques que práctica-
mente no se usan. Se ve cómo se unen, 
dónde empiezan y hasta dónde va cada 
una en su dimensión”, explicó Elsita.

Ambas tienen lastimado el ojo dere-
cho, porque a la par de sus roles como 
primeras bailarinas se desdoblan en 
el cuerpo de baile, desde donde en-
trenan la vista periférica hacia la de-
recha, la que alinea. El arte folklórico 
para ellas signifi ca dedicación, modo 
de vida.

“A diferencia de otras compañías 
donde los primeros bailarines solo 
hacen papeles principales, nunca he-
mos dejado de hacer cuerpo de baile. 
Ha habido obras en las que asumo un 
papel de solista y en otro acto me in-
volucro en el cuerpo de baile. Aporta 
mucho como artista”, añadió Charito.

Por su parte, Elsita, a quien muchos 
recuerdan desbordada en María Anto-
nia (2005), insistió: “Lograr un estilo es 
complicado. No se trata de pulir un de-
talle técnico o metodológico sino cómo 
eso te lleva en una acción completa en 
la interpretación, en el vestuario, en 
la dramaturgia. Muchas veces se llora 
de la insatisfacción contigo mismo 
cuando algo no te sale hasta que se 
logra. Entonces es un trabajo complejo 
porque luego queremos cumplir con 
las premisas que el Maestro nos im-
prime a diario que es el no estrellato 
individual sino de la compañía”.

En nombre del BFC, Charito aseguró 
que para el Olorum su parte “está ga-
rantizada para irradiar tres días todo 
el aché, todas las cosas bellas que nos 
merecemos a pesar de este tiempo tan 
duro y difícil para nosotros”.
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Metas de canto lírico

Las “gemelas” del Folklórico
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La soprano Aydee Dalmau acompañada por la orquesta de cámara José Marín 
Varona.

La soprano Yaima Sánchez García acompañada por la pianista Amalia Marín.

Oddí oché conllevó un tratamiento de ida y vuelta constante entre África y Cuba. Ambas coin-
ciden en que la obra evidenció la madurez de la compañía.



Por Alain Jesús Puga Esquivel (Estudiante de Periodismo)
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Los Toros de la Llanura celebraron esta semana par de juegos 
amistosos en el estadio José Antonio Huelga, de Sancti Spíritus, 
ante la novena local, los últimos antes del primer corte de su 

preselección rumbo a la 61 Serie Nacional de Béisbol, que dará ini-
cio el 23 de enero.

Según explicó en conferencia de prensa el manager Miguel Bo-
rroto, los rósters activos para la venidera Serie serán de 32 pelo-
tero, más ocho en la reserva, para un total de 40. Durante la visita 
a Camagüey de Carlos Martín, miembro de la Comisión Nacional 
encargado de organizar la competencia, se supo que el calendario 
tendrá la misma estructura y cantidad de juegos que la temporada 
pasada, con la única diferencia de que los cruces de play off serán 
de siete a ganar cuatro. 

El dirigente aseguró que el estadio Cándido González está casi 
listo para recibir a la fanaticada en el mayor espectáculo sociocul-
tural de Cuba, principalmente porque posee uno de los mejores 
terrenos de juego del país. En el recorrido por la instalación pudo 
comprobar que se usa la nueva máquina de pitcheo en los entre-
namientos y que ya se comenzó a instalar el césped artifi cial en la 
jaula de bateo.

Volviendo a la preparación de la “manada”, El Jerarca comentó 
a Adelante que estos topes han sido muy útiles para determinar 
los talentos que conformarán la nómina y que este fi n de semana 
reducirán la lista a 42 jugadores.

Además, afi rmó que la plantilla está en óptimas condiciones fí-
sicas y con gran entusiasmo. “Los más jóvenes juegan con garra y 
talento”, dijo al resaltar la fi gura de Christian Martínez, uno de los 
que posiblemente esté en el listado fi nal. Destacó la buena actua-
ción del lanzador Julio Raisán Montesinos, el papel de Alexander 
Ayala como guía de los pinos nuevos, y la ardua preparación que 
éste viene realizando para llegar por todo lo alto a enero.

El serpentinero Frank Madan está recuperándose de la lesión que 
sufrió mientras entrenaba en el béisbol venezolano y se espera 
que se incorpore al equipo en las próximas semanas. Roger Trenchs                                
se encuentra bajo tratamiento médico para luego realizarle las úl-
timas pruebas y así determinar su estado físico, según el último 
parte médico del equipo.

Para realizar el primer corte Borroto pidió opiniones de la prensa 
especializada y los afi cionados a través de una encuesta en los per-
fi les ofi ciales del conjunto en redes sociales. “Esto es parte de la 
retroalimentación que debemos tener con el pueblo y los espe-
cialistas, por eso decidimos abrir las puertas del estadio desde el 
primer día. Nosotros nos basamos en criterios técnicos y el rendi-
miento en cada entrenamiento, labor que realiza nuestro cuerpo 
de dirección, pero el afi cionado que no sale de las gradas también 
sabe mucho de pelota y pocas veces se equivoca. Con esos criterios 
y el debate con los jugadores, podemos tomar mejores decisiones”, 
explicó el director. 

Sin dudas las próximas semanas serán determinantes para la 
confección del elenco camagüeyano, que tiene como meta luchar 
nuevamente por el título de Cuba.

Por Eyleen Ríos López (Tomado de JIT)
Foto: Kirill Kudryavstev (Del perfil de la IBAS)

Cuando el 2 de agosto pasado el saltador 
de longitud camagüeyano Juan Miguel 
Echevarría se despedía lastimado de los 

Juegos Olímpicos de Tokio 2020, sus seguido-
res quedaron preocupados. La medalla de pla-
ta alegró, pero se dispararon las alarmas por 
lo sucedido. Horas después se habló de una 
lesión grave que necesitaría estudios más ri-
gurosos. Ultrasonidos y resonancias magnéti-
cas confi rmaron una lesión de grado II —casi 
III— en el bíceps femoral de la pierna derecha, 
con la que ejecuta el movimiento de despegue 
en la tabla.

Cuatro meses después del lamentable su-
ceso, la noticia no puede ser mejor: Juan Mi-
guel ya está recuperado, fue dado de alta por 
sus médicos y regresará a los entrenamientos 
el próximo mes de enero.

Así lo confi rmó su entrenador, el también 
agramontino Daniel Osorio, quien reveló algu-
nos detalles del proceso vivido durante estos 
meses y ya planifi ca la preparación para el 
nuevo ciclo, en el que su alumno está llamado 
a continuar como una de las estrellas del atle-
tismo cubano.

“Se siguieron todas las indicaciones y trata-
mientos, y se cumplió con las terapias combi-
nadas en que fue fundamental el trabajo de su 
fi sioterapeuta”, cuenta Osorio, quien todavía 
anda con la “espinita” clavada pese a disfrutar 
en Tokio, además, de la medalla de bronce de 
Maikel Massó.

“Cuando sucedió todo —recordemos que 
también Massó se lesionó allí, aunque no de 
gravedad— se decidió que por la situación con 
la pandemia en Cuba ellos fueran evaluados 
en una clínica de Alemania, en la que ya le ha-
bían hecho estudios antes.

“La primera evaluación se hizo en la propia 
capital japonesa con los médicos cubanos que 
formaban parte de la delegación olímpica. 
Luego, en suelo alemán se ratifi có el diagnós-
tico inicial y se puso un tratamiento que se 
cumplió en Cuba, siempre con los especialis-
tas del país como parte del seguimiento”, con-
fi rma el preparador.

El alta médica fue emitida el pasado 29 de 
noviembre durante la tercera evaluación en la 
institución germana. “Antes de regresar a Ale-
mania a ambos atletas les hicieron estudios en 
nuestro Instituto de Medicina del Deporte y via-
jamos con la certeza de que ya estaban bien.

“Confi rmada la recuperación nos permitie-
ron volver a los entrenamientos”, apunta Oso-
rio, quien sabe que las lesiones son parte del 
alto rendimiento y más recurrentes cuando los 
atletas están en su mejor forma física, como 
sucedió ahora.

“Conocer el organismo, trabajar con los de-
talles que se aprenden de los médicos, de los 
fi sioterapeutas y de todos los que aportan al 
deporte es fundamental. El entrenamiento se 
compone de muchos pocos y no se puede des-
cuidar ningún detalle”, confi esa el hombre que 
lleva las riendas de los principales saltadores 
de longitud en el equipo nacional.

“En el caso de Juan Miguel hay que insistir en su 
movilidad articular, fortalecer su espalda porque 
sabemos, gracias a los estudios realizados, que 
ahí puede estar el punto de partida de los proble-
mas físicos que ha afrontado”, explica.

Juan Miguel ya realiza un trabajo físico ligero, 
pero la mayor parte es de fortalecimiento y so-
bre todo de readaptación a los horarios habi-
tuales para cuando en enero se intensifi que su 
actividad. Para él no habrá en 2022 temporada 
invernal. Durante los primeros meses del año 
se buscará sentar las bases para un posterior 
aumento de las cargas físicas, lo que le permi-
tiría llegar en plena forma al Campeonato Mun-
dial de Atletismo de Eugene 2022, en el verano.

Bronce del orbe en Doha 2019 y oro en pistas 
bajo techo un año antes, Juan Miguel tiene como 
marca personal al aire libre 8,68 metros. Una vez 
registró 8,92 metros, no validado por el viento a 
favor. A sus 23 años le queda camino por andar, 
marcas que romper y medallas por ganar.

CAMAGÜEYANOS CORONAN EN EL 
“NATALICIO DEL GUILLE”

El equipo camagüeyano que participó en 
el Torneo Nacional por Invitación “Natalicio 
del Guille”, en Villa Clara, regresó a casa con 
dos medallas de oro y el 85 % de puntos 
ganados. Los primeros lugares fueron para 
los escolares Leduard González, invicto con 
seis puntos y medio de siete posibles en el 
Grupo 4 cerrado, y Yadira Pino, quien ganó 
sin rendir su rey el Grupo Abierto con seis 
de siete unidades acumuladas. En el Abierto 
participaron 30 trebejistas entre escolares, 
juveniles y mayores y Camagüey también 
obtuvo los lugares cuatro y cinco. En total 

nuestra escuadra disputó 35 partidas, ganó 
22, hizo tablas en siete y perdió solamente 
seis. 

ACADEMIA SUB-23 REALIZA PRUEBAS DE 
INGRESO

Los expertos y entrenadores de la Aca-
demia Provincial de Béisbol Sub-23 de Ca-
magüey realizaron este martes las primeras 
pruebas de ingreso para el venidero curso 
con participación de aspirantes de los 13 
municipios del territorio. Un total de 40 
lanzadores y cinco receptores respondieron 
a la convocatoria de la Comisión Provincial 
y al cierre de esta edición otro numeroso 
grupo efectuaba los exámenes para juga-
dores de posición. Con Luis Ulacia al frente, 
los técnicos evaluarán los resultados para 
seleccionar el plantel fi nal de talentos.

En la
Esquina

Primer corte
a la vista

Juan Miguel Echevarría 
puede volver a los saltos

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Agasajan a trabajadores
de la Educación

A Gilda Secundina Jiménez 
Montejo no le gustan las 
entrevistas, no cree me-

recerlas. Llevar la alfabetiza-
ción a un pequeño poblado 
de Holguín con solo 12 años 
fue para ella, además de un 
gran logro personal, un deber 
de aquella época. “Cuando las 
cosas se hacen de corazón, 
los elogios no son lo más im-
portante. Saberme parte de la 
historia de cartillas y manua-
les en Cuba es para mí el ver-
dadero mérito”.

Todavía recuerda como si 
fuera hoy el discurso de Ar-
mando Hart Dávalos, ministro 
de Educación, en 1961, donde 
anunciaba el propósito de la 
Revolución de llevar jóvenes a 
las montañas para enseñar a 
leer y a escribir.

“Cuando la campaña se 
anunció de forma ofi cial ya 
tenía tres hermanos traba-
jando como docentes. La ma-
yor, graduada como maestra 
normalista en 1960 estaba en 
las montañas de Baracoa; uno 
de los varones que estudiaba 
en la escuela normal de Ca-
magüey se incorporó como 
maestro voluntario, al igual 
que el otro, que cursaba gra-
dos en el Instituto de Segunda 
Enseñanza.

“Yo cursaba el séptimo grado 
en la secundaria básica Ana Be-
tancourt, y aunque no pretendía 
dedicarme al magisterio, sí me 
entusiasmaba la idea de ayu-
dar a otros a trazar sus primeras 
líneas.

“No se me olvida la creación 
de la brigada piloto en la es-
cuela, pero sobre todo lo mal 
que lo pasé cuando nos ex-
plicaron que necesitábamos 
la aprobación de nuestros 
padres. Ahí se me complicó 
la cosa, porque mi papá no 
estaba de acuerdo, me veía 
muy niña todavía. Entonces 
aproveché un momento que 
mi mamá se quedó sola, la 
convencí y ella me fi rmó la 
planilla. El viejo no se puso 
para nada contento, supongo 
que con el tiempo entendió”.

El 27 de mayo de 1961 
abordó el tren que conduciría 
a los brigadistas de Camagüey 
hacia Varadero. Allí recibirían 

la preparación en el uso de la 
cartilla, el manual, y les ense-
ñarían cómo debía ser el trato 
a los campesinos y con todo 
aquel que atendieran.

“Cuando nos pidieron que 
dijéramos los lugares donde 
queríamos alfabetizar nunca 
se me ocurrió decir Camagüey, 
yo quería reunirme con alguno 
de mis hermanos. Al fi nal me 
fui para Holguín en la zona 
de Güirabo junto a otras tres 
camagüeyanas”.

Del poblado revive el apoyo 
incondicional de los dos 
maestros de la escuelita rural, 
la familia de “Chiquitín”, quien 
la acogió como su sexta hija, y 
sus inicios en labores hoga-
reñas. Tampoco olvida la vez 
en que una de sus alumnas se 
puso de parto, y cuando, por 
tratar de ayudar, echó juntos 
los frijoles y el arroz crudos 
para hacer un congrí.

“Les daba clases a las mu-
jeres en la mañana y la tarde, 
y a los hombres por la noche. 
Iba a las casas para que ellas 
no tuvieran que dejar los que-
haceres y el cuidado de los 
hijos. Generalmente las se-
siones duraban cerca de una 
hora.

“Existían muchos prejuicios 
y nosotros por la edad ni los 
notábamos. Ningún esposo 
de los que conocimos hubiera 
permitido que un muchacho 
estuviera solo con su mujer ni 
aunque fuera para enseñarla 
a escribir. Era el año 1961, 
muy temprano para pensar 
en emancipación y otros en-
foques más modernos, por lo 
menos en Cuba. Ni mis com-
pañeros ni yo pudimos cam-
biar esa realidad, hicimos lo 
que estuvo a nuestro alcance 
y tratamos de acomodarnos 
para que nadie se quedara sin 
sus clases”.

Desde mayo hasta diciem-
bre estuvo Gilda en Güirabo. 
Durante ese tiempo vino a 
casa en una ocasión. Creció 
en todos los sentidos y fue 
útil. En aquellos momentos 
no sabía la magnitud de su 
esfuerzo. Se dio cuenta, dice, 
cuando vio a Fidel en la Plaza 
de la Revolución, en La Ha-
bana, declarar a Cuba territo-

rio libre de analfabetismo. Se 
habían alfabetizado en menos 
de un año 707 000 cubanos.

“Una vez concluida la cam-
paña regresé a mi ciudad na-
tal con la idea de continuar 
estudios de forma normal, 
quizá por eso no me incor-
poré al plan de becas que nos 
ofertaron semanas después 
en La Habana a todos los bri-
gadistas. Culminé octavo y 
noveno grados en la recién 
inaugurada secundaria bá-
sica 26 de Julio. Luego rea-
licé las pruebas e ingresé en 
octubre de 1963 al instituto 
preuniversitario Raúl Cepero 
Bonilla, ubicado en la capi-
tal. Durante esos años noté 
mi inclinación hacia las cien-
cias, sobre todo la Biología, y 
cuando tuve que decidir por 
una carrera opté por Ingenie-
ría Agrónoma”.

Aquí se acercó un poco al 
magisterio, porque su plan 
incluía recibir clases en la 
mañana e impartirlas por la 
tarde en los politécnicos; no 
obstante, su objetivo no era 
educar.

Al concluir el cuarto año re-
gresó a Camagüey y comenzó 
a laborar en el departamento 
de Sanidad Vegetal de la Dele-
gación de la Agricultura mien-
tras mantenía sus estudios del 
último año a distancia. Así se 
graduó. Años más tarde se es-
pecializó en Cito Bacteriología 
e incrementó el gusto por la in-
vestigación. Cursó postgrados, 
cumplió misión en Angola y se 
insertó como profesora adjunta 
en el Instituto Superior Pedagó-
gico, hoy sede José Martí de la 
Universidad de Camagüey.

La jubilación le llegó en 2014, 
pero se reincorporó en un es-
quema de 10 % como docente 
y 90 % como editora de la                      
revista científi co-pedagógica 
Transformación. Nunca ha es-
tado sola, aunque cuenta que 
no constituyó una familia pro-
pia. Saber cerca a sus herma-
nos, sobrinos y sobrino-nietos 
le alegra los días, no necesita 
nada más. “Se puede ser feliz 
de varias formas, yo lo soy.

“Con el paso del tiempo me 
he dado cuenta de que la cam-
paña infl uyó en la formación 
de mi personalidad tan inde-
pendiente. Nos hizo ver cómo 
era la realidad de la vida en el 
campo; nadie nos podía hacer 
el cuento de que los guajiros 
vivían mejor antes del triunfo 
de la Revolución. Tuvimos que 
aprender a relacionarnos con 
disímiles formas de pensar y 
tratar a todos por igual.

“Considero que fuimos una 
generación muy valiente. Es-
tuvimos cuando y donde hizo 
falta, y lo hicimos, así, por 
convicción. La palabra que 
uso para defi nir la campaña 
de alfabetización es Humana, 
y así la veo siempre”.

Gilda y su historia
de cartillas y manuales

Por Yaniuska Macías Rivera (ACN)

La entrega, desvelo y al-
truismo de los trabajado-
res de la Educación en la 

provincia fue reconocida en 
esta ciudad por las máximas 
autoridades del territorio y re-
presentantes de varias organi-
zaciones y entidades.

Ante la incidencia de la           
COVID-19 y la necesaria sus-
pensión de las clases presen-
ciales, unos 5 000 docentes 
y demás personal empleado 
en este sector se movilizaron 
para asumir disímiles tareas 
en función del apoyo a las ac-
ciones de salud, y 67 institucio-
nes educativas sirvieron como 
centros de aislamiento.

Dagmara Sánchez López, 
miembro del Buró Provin-
cial del Partido Comunista de 
Cuba en Camagüey, resaltó la 
valentía de los educadores al 
enfrentar los nuevos desafíos 
que impuso la pandemia, sin 
dejar de prestar una atención 
sistemática a los estudiantes y 
mostrar la verdad de Cuba en 
las redes sociales.

Entre los principales retos 
del sector, mencionó el perfec-
cionamiento de la formación 
de docentes, la calidad del 
proceso docente-educativo, y 
la efi ciencia de la escuela pe-
dagógica Nicolás Guillén Ba-
tista, a la vez que abogó por 
el constante diálogo con los 
jóvenes.

Durante el agasajo se otorgó 
la Orden Frank País de Primer 
Grado al destacado educador 
Lázaro Leonardo Vázquez Ve-
lázquez, jefe del Centro Pro-
vincial de entrenamiento del 
Instituto Preuniversitario Vo-
cacional de Ciencias Exactas 
Máximo Gómez Báez.

La orden Frank País de Se-
gundo Grado la recibieron 
Rubel Cristóbal Pérez Sagre-
gas, jefe del Grupo de tecno-
logía educativa de la Dirección 
Municipal del municipio de 
Esmeralda, y Miguel Zayas Fe-
teira, asesor de Salud Escolar 
en la Dirección Provincial de 
Educación.

Por sus reconocidas trayec-
torias laborales les fue confe-
rida la Medalla José Tey a Alina 
Barba Rivero, coordinadora 
general de Ciencias Exactas 
en el Preuniversitario Asam-

blea de Guáimaro, y a Moraima 
Estrada González, maestra de 
la escuela primaria Enrique 
José Varona, del municipio de 
Florida.

La Distinción Por la Educa-
ción Cubana fue entregada a 
Marlene Figueroa Morciego, di-
rectora de la escuela primaria 
Noel Fernández, del municipio 
de Camagüey, y a Sergio Toledo 
Lugo, profesor de Preparación 
Militar en el instituto politéc-
nico agropecuario Cruce de la 
Trocha, de Vertientes.

De igual modo, las docentes 
Yudelkis Caballero Cruz, del 
instituto politécnico agrope-
cuario Mártires de Pino Tres, 
Yolanda Tania del Risco Ortiz, 
de la escuela pedagógica Ni-
colás Guillén Batista, y Norma 
Carlos Álvarez, del centro 
para niños sin amparo fami-
liar Manuel Zabalo, recibieron 
la Distinción Rafael María de 
Mendive.

Otros maestros y trabaja-
dores del sector fueron reco-
nocidos con el sello Valientes 
por la vida, para enaltecer la 
actitud asumida en el enfren-
tamiento a la COVID-19, reali-
zando diferentes labores en 
los centros hospitalarios, de 
aislamiento, y otras tareas afi -
nes, en muchos casos arries-
gando sus vidas.

Resultaron reconocidos, 
además, varios docentes ca-
magüeyanos que participaron 
en la Campaña de Alfabeti-
zación, próxima a celebrar su 
aniversario 60; a su vez, insti-
tuciones de diversos sectores 
socioeconómicos del territorio 
se sumaron al reconocimiento 
con la entrega de diplomas 
a la Dirección Provincial de 
Educación.

En la jornada también fue 
reconocida la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz con la bandera 
de Proeza Laboral por su tra-
bajo en el enfrentamiento a 
la COVID-19 como centro de 
aislamiento, misma razón 
por la que fue agasajada por 
la Dirección Municipal de Sa-
lud. La Universidad Médica 
recibió igual reconocimiento 
en reunión de rectores en La 
Habana.

Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Leandro Pérez Pérez


